

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Seccion editorial.

Recuerdos de un viaje al Africa.

DE TANGER A TETUAN.

DIA 25.

Me he levantado á las 5 de la mañana despues de unos cortos momentos de descanso. Tomamos el café, y estando todo dispuesto para la marcha, nos pusimos en camino á las cinco y media.

Yo voy en una árabe y hermosa jaca torda con montura de Fez, otra menos buena lleva al intérprete y el pequeño equipaje, el soldado monta su caballo negro. Salimos de la ciudad por la puerta que dá al Zoco, y despues de andar durante un corto espacio al rededor de las murallas, llegamos á la orilla del mar. Caminando sobre sus húmedas arenas, vimos bañándose varios grupos de judías: tienen para desnudarse pequeñas tiendas de campaña, de las que salen cubiertas con el bañador, como se acostumbra en nuestras costas. Mas lejos de las aguas hay bancos de arenas blancas y resacas, que sostienen pequeños bosquecillos de floridos retamares, algunas plantas varrilleras, y entre ellas el *nardo narciso*, odorífera y hermosa flor que tanto se cultiva en los jardines.

A poco rato entramos en calles formadas por huertas; los *aloes* y las *higueras tunas* forman sus vallados, y á su sombra crecen la azulada *espuela* y el amarillo *hipericon*. No habíamos andado mucho cuando pasando el rio *Suani* por un pequeño puente, que me recordó algunos de nuestro país, entramos en unas dehesas cubiertas de *viznagas*; tierras fértiles en que pacian por todas partes numerosas manadas de vacas. Son estas, por lo que hasta ahora he visto, de una raza pequeña, con cuernos cortos y delgados, y casi en su totalidad de un color castaño. Por todas partes se veían pequeños campos demieses, y en ellos, segando, cuadrillas de cuatro á diez mugeres moras.

Habiendo yo extrañado que mi acompañante moro diese grandes voces á unos pastores, supe por el intérprete que los reprendía y amenazaba con llevarlos presos á la vuelta, por haber dejado entrar algunas reses en unos rastrojos. Hecho digno de notar tratándose de un país poco civilizado. Quise saber si había leyes sobre el aprovechamiento de los campos ya segados, y vi que las familias pobres pueden espigar, entregando despues la mitad de sus productos al dueño de la sementera. Aquí no se conocen los trillos. Las mieses de sus cortísimas labores se desgranán con mazos á propósito,

ó se pisan con tres ó seis caballos, como en Andalucía se hace con las yeguas. Son estos terrenos muy férricos, y tal es su clima, y tal el estado de la atmósfera, que por mas que solo se cuiden de arrojar los granos á la tierra, suelen cojer al año dos cosechas.

Pasamos el *Moga*, riachuelo, que nada presenta de particular, y luego *El-hesif* cuyas aguas tienen su curso en unas gredas renegridas, viéndose sus orillas cubiertas á lo largo de verdes *saucos* y frondosísimas *adelfas*. Las partes de este valle, cuyas tierras lo permiten, están sembradas de *gana* ó de *maiz*, cuyo hermoso y fresco verde contrasta bien con el triste color de unas *retamas* de color sombrío y de agudísimas espinas, que entre sus lajas sostienen algunos oscuros pizarrales.

Dos leguas habríamos andado cuando llegamos á una llanura, cuyos lados son cerros de mediana elevación y están cubiertos de *lozanos* y frutíferos *palmitos*. Este valle que toma nombre del *Tanke* (1) de *Meslagua*, está destinado al cultivo de los *trigos* y *cebadas*, de algun *lino*, y cantidad notable de *gana* y de *maiz*. Veíanse paciendo en los valdíos algunos rebaños de cabras de una bonita aunque pequeña raza de pelo largo y muy sedoso, color negro y ubre muy desarrollada.

Un extenso valle que atravesamos despues, está regado por el *Guad-el-fel* (rio de las adelfas); con razon llamado así, pues sus riveras se ven cubiertas de enmarañados bosques de estas plantas, que han adquirido tamaños gigantescos. Una mas hermosa que las demás, nos dió su sombra junto á un cristalino *tanke* y allí dispusimos almorzar. Mi soldado, despues de prepararme un buen asiento, fué á colocarse en un próximo ribazo junto á los caballos y apoyado en su espingarda. Hícele señas de que se acercase, y supe por mi intérprete, que quería estar allí, por precaucion, para no ser asaltados por unos que teníamos á la izquierda. Miré y en efecto vi á varios moros tendidos bajo los arbustos, mal vestidos y al parecer sin armas: nosotros las teníamos buenas, lo que, y la imponente presencia de mi guarda me tranquilizaron completamente.

Concluido el almuerzo nos pusimos en marcha. Por algun tiempo caminamos sin observar de notable otra cosa que varias plantas raras, y entre ellas un hermoso y azulado *eringio*.

Atravesando varios riachuelos, llegamos al *Guad-el-quvir* (riogrande), cuyas orillas se hallan cubiertas de

(1) Pequeño estanque, pilar ú otro cualquier depósito de agua en que el viajero puede apagar su sed, y en el que siempre hay una calabaza ó vaso de corcho.

frondosas arboledas: allí los *fresnos* colosales y los *saucos* de flotantes ramas marcará lo largo una ancha faja de verdura, á que las adelfas prestan el encendido color de sus amar-gas flores.

Poco despues principiámos á subir la sierra, que tiene alguna semejanza con la de Córdoba cuando se camina desde sus abrigadas faldas hasta los elevados picos de *Torreárboles* y *Castilpicon* (1). Todo es análogo entrá una y otra. La conformación de las montañas, los escarpes de las rocas y el colorido de los terrenos. Aquí como allí, pizarras grises, negras y ferruginosas alternan con pelados crestones de areniscas. Estas montañas tambien se hienten y desgajan precipitando á sus pies peñas colosales, que arrastran á su paso cuantos árboles encuentran. Tambien crece aquí, aunque con mas extraordinario vigor, el *acebuche* y el *lentisco*, y la *vid* asilvestrada trepa por los troncos y se estiende lozana por sus elevadas copas: tambien aquí en los páramos la estridente *chicharra* parece aumentar el calor del medio dia con su monotonó chirrido, mientras que en las frondosas enramadas alegran la imponente soledad de las selvas, con su sonoro canto, el *mirlo de collar* y la dorada *oropéndola*.

Despues de haber atravesado una gran parte de la sierra subiendo unas veces y bajando otras, y caminando siempre con el mayor trabajo por una estrecha y tortuosa senda, que solo á fuerza de siglos han podido abrir en sus *caldeas rocas* los pies humanos ó las pezuñas de las bestias, llegamos al *Ain-hidida*. Este hermoso sitio, que toma su nombre del de una clara fuente, está convidando al descanso. Una agua fresca y cristalina que bebimos en un rústico vaso de corcho, nos apagó la sed que teníamos, y un salvaje seto de fructífera *oxiacanta* diónos su sombra para reposar un rato. Tendidos estábamos sobre nuestras *chilabas* (2) cuando se acercaron á tomar agua unos cuantos moros, que solo podrian tenerse por tales por el país en que estábamos. Iban casi desnudos; y el que mas llevaba envuelto el cuerpo en un grueso saco, sin otra prenda en la cabeza que una cuerda de palmito ó un pedazo de pañuelo: sus caras estaban quemadas por el sol: su mirada era salvaje, y lo que mas contribuía á aumentar su horrible aspecto era el llevar rapadas sus cabezas, y solo en un lado de la par-

(1) Me he propuesto hallar los puntos de analogía ó semejanza que hay entre una parte de las sierras de Andalucía y las de este país en lo relativo á la conformación del suelo y á las plantas y animales espontáneos.

(2) Saco moruno cerrado por delante, con mangas y capucha.

te posterior, un grande y largo mechón de pelo muy semejante á la cola de una bestia. Sentáronse junto á nosotros: eran nueve; yo vi que los mas ocultaban bajo sus sucios harapos un largo cuchillo de los que gastan los rifeños, y supe por mi dragoman, que apenas hablaban el dialecto moro y que eran gentes sospechosas. La presencia de tales huéspedes debió hacerme perder toda mi serenidad; pero conservé alguna pensando en nuestras buenas armas y en la fuerza moral de mi soldado (1): este que, como por casualidad, se hallaba ya de pie, me dirigió una mirada significativa como preguntando si tenía miedo ó si quería que marchásemos; y yo al verle apoyado en su espingarda, con su blanco turbante, su desnudo brazo sostenido por la ancha manga de su azulada túnica, y el ancho alquicel flotante sobre sus hombros, al contemplar su rostro tostado, su mirada energética y sus chispeantes ojos, me sentí mas sereno aun y le indiqué que nada temía, sacando cigarros que distribuí entre todos. Unos los mascarón, otros tomando sus tabaqueras (2) y colocando una gruesa porción sobre la parte superior de la mano la absorbieron con violencia, ofreciéndome despues á mi.

Por medio de mi intérprete hablé con ellos, y supe, entre otras cosas, que venian de Tanger de comprar alguna pólvora, y que marchaban á reunirse con su tribu acampada no lejos de *Guad-agras*. Pocos momentos despues montábamos á caballo con la mayor precaucion, é interponiéndose siempre entre ellos y yo mi valiente y fiel soldado, continuamos nuestra marcha sabiendo en el camino que estos sitios

(1) Los soldados moros, ó *moros de rey*, forman la guardia del Bájá, quien pone uno á disposicion del cristiano que lo solicita, para que lo acompañe en sus viajes. El soldado es responsable de la vida del cristiano, que desde aquel momento se considera bajo la salvaguardia del Emperador; lleva una carta del Bájá del punto de donde sale para aquel á donde va, y al regresar (que es tan luego como llega) trae otra en que este avisa aquel de haber legado sin novedad. Aunque la fuerza del soldado puede considerarse mas moral que física, debo hacer constar que los hay valientes hasta el extremo, y que se han dado casos en que uno ó dos han defendido á su cristiano contra un número muy superior de moros kabilenos. Al soldado se le paga por ir á Tetuan 80 rs., y otros 80 al que acompaña de regreso y 5 rs. para aumento del caballo. Como una muestra de deferencia me dejan retener al uno todos los dias que esté en Tetuan.

(2) Los moros pobres llevan generalmente el tabaco en polvo, que es recogido en el país, en la cascara de un fruto parecido á una gruesa nuez, y con un tubito en un extremo, por donde lo sacan golpeándole.

se hallan siempre infestados de moros que se separan de las próximas kabilas, asesinos feroces y contrabandistas ladrones sin mas ocupacion que el robo, ni mas ley que la fuerza y que la astucia: que nuestros huéspedes lo eran, y que unos como ellos debieron ser los que inhumanamente asesinaron no hace muchos meses en el *fondak*, por donde debiamos pasar, á unos cristianos que venian de Mequinez.

Estamos en el *fondak* (A) situado en el centro de la sierra y á la derecha del camino. Su vista me causó una triste y dolorosa sensacion. Mi drágo man me dijo si queria pasásemos de largo; al contrario, le repliqué, quiero visitar esta mansion de horror, quiero rogar y pedir á Dios por su alma, como se ora en la soledad, como se pide á Dios en el magestuoso silencio de los campos.

Mientras nuestros caballos comen y descansan he recorrido todas las habitaciones y visto los sitios en que aquellos viajeros fueron degollados, cuando en medio de la noche se entregaban imprudentemente al descanso sin guarda ni soldado moro. Despues me he salido á descansar á lasombra de unos árboles, y aqui donde el ánimo se esplaya, donde la imaginacion se inspira, he podido recoger mis ideas y apuntar estas impresiones.

(A) Especie de parador, donde se albergan los que quieren dividir este camino en dos jornadas. Solo tiene cuadras y unas sillas y desmanteladas habitaciones: no hay mas camas ni que comer, que lo que cada uno trae, y solo debe pagarse al vajo moro que lo guarda un *blanquillo* (6 ochavos) por persona y cuatro por caballeria.

(Se continuará.)

Seccion oficial.

La GACETA del 9 contiene un real decreto mandando adelantar las operaciones para la quinta de 1860, las cuales deberan empezar en octubre próximo. La del 10 contiene una real orden para llevar á efecto el decreto de la quinta y disponiendo empiecen los trabajos del padron en los primeros dias de octubre, debiendo verificarse el sorteo el Domingo 4 de Diciembre.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

El general Echagüe, jefe del primer cuerpo expedicionario en Africa, ha marchado á Valencia para activar el embarque de tropas y de algun material. Del 14 al 13 deben hallarse en Algeciras, tanto el general Echagüe como los jefes de brigada, los brigadieres Barcaiztegui y Mio, que habrán salido de Madrid el 11 para embarcarse en Alicante.

Una de las disposiciones adoptadas por el consejo de ministros, en el momento de tener conocimiento de los últimos sucesos de Marruecos, ha sido aumentar el primer cuerpo expedicionario en Africa con otra brigada (que será la cuarta) compuesta de cuatro batallones de infanteria (los cazadores de las Navas y Alcántara, y el regimiento de infanteria

de Iberia, de guarnicion hoy en Sevilla) con la correspondiente dotacion de artilleria y caballos.

Segun dice la *Revista de Instruccion pública*, el Sr. D. Eugenio Moreno Lopez, director general de Instruccion pública, entra en el Consejo de Estado, pasando á ocupar esta plaza el Sr. D. Victor Arnau, rector de la universidad de Barcelona. Tambien añade dicho periódico que el rector de la universidad de Santiago, será nombrado vocal del real consejo de Instruccion pública, y que ocupará el puesto que deja el Sr. D. Martin Sanz, rector de la de Oviedo.

Dicese por un periódico que los gobiernos de Roma y Nápoles se han dirigido al Sr. Salamanca, invitándole á que tome parte en las empresas de ferro-carriles de ambos paises.

Una carta de Ceuta, fecha 1º de Setiembre que tenemos á la vista, dice, que gracias á la actividad de nuestro gobierno, ya hay en la plaza á mas de la guarnicion, que era de 3,000 hombres, cuatro batallones mas, artilleria, ingenieros, vapores de guerra, material, viveres y demás efectos para un ejército de 20,000 hombres que ha de operar en Marruecos. En fin, ya no se cabe en la Plaza, y se van á establecer campamentos en todos los alrededores del monte Hacho que es grande; y en el campo del moro, luego que pueda este atrincherarse y sostenerse, pues hace nueve dias lo pedimos, y solo nos defendemos con la artilleria y fusileria desde dentro de las murallas, que no pueden asaltar todos los moros del mundo.

Desgraciadamente el resultado de la cosecha vinifera en Vizcaya será este año tan malo como en los anteriores. El *oidium* no desampara á las vides, y como es consiguiente, produce perjuicios de grandisima consideracion. La cosecha en las Encartaciones, distrito el mas vinifero de Vizcaya, Bermeo y otros puntos de la costa, puede contarse poco menos que perdida. La plaga la ha consumido de tal modo, que el aspecto que hoy presentan los racimos, es el mas triste y desconsolador.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Turin 8. Un despacho de Parma dice, que las elecciones se han verificado allí con el mayor orden siendo elegido entre otros Verdi el compositor. Santivali, Argnisolai, Cantelli, Linati, Tramonni, Manfredi, Torrigiani y Luruci.

Paris 9. El *Monitor* de hoy publica un importante artículo en que despues de esponer los motivos de las condiciones establecidas en el tratado de paz de Villafranca, se lamenta de que Italia no haya dado cumplimiento á las cláusulas de dicho tratado respecto á los archiduques. Declara el *Monitor* que Francia no repondrá por la fuerza á los archiduques; pero que el

resultado de no cumplirse los compromisos contraidos en Villafranca, será que Austria se creará á su vez libre del compromiso contraido en favor del reino Veneto. Por último, el *Monitor* cree muy dudoso que un congreso consiga mejores resultados para Italia.

Tanger 7. Ha sido proclamado sucesor en el trono marroqui, Sidi Mohamet, Fez, Mequinez y Tánger se hallan tranquilos.

Londres 9. El *Great Earsten* ha llegado sin obstáculo á la embocadura del Támesis.

Se ha suscitado un conflicto entre el gobierno de Washington é Inglaterra por la toma de posesion de la isla de San Juan, verificada por el general Harvey.

Dicese de Nueva-York que Buchanan favorecerá los planes de Juárez, en cambio de grandes concesiones que hace este á los Estados Unidos.

Marsella 9. No obstante los esfuerzos del embajador inglés para lanzar del ministerio otomano á Mehemet baja, este ha quedado en su puesto, mediante la intervencion del representante francés.

La cuestion de la apertura del istmo de Suez, sigue en muy buen estado, y se espera que muy pronto se zajarán todas las dificultades.

Ha habido desórdenes en Candia por no querer pagar las contribuciones. Los griegos mataron cinco recaudadores. Han sido presas muchas personas.

Turin 9. El Consejo comunal ha declarado ciudadanos de Turin, á los diputados toscanos que han traído el acta de anexion.

Paris 9. El ayudante del Emperador, Mr. Reille, ha marchado á Prusia, portador de la gran cruz de la Legion de honor, para el gran duque heredero.

Cádiz 9. Ayer á las diez de la noche, no ocurría novedad en Ceuta, ni los moros habian verificado movimiento alguno hostil.

Parma 10. Ayer se ha dirigido por la Asamblea al emperador Napoleon, el voto expresado por ella en contra del poder pontificio y en favor de su anexion al Piemonte.

Turin 10. Va á salir inmediatamente de Toscana otra diputacion que se dirige á Paris.

Constantinopla 4. Para sofocar los disturbios de Creta, ha habido que enviar bastantes fuerzas de tropas. Entre las muchas personas presas, hay algunas de importancia.

En Erzeroum ha tenido lugar un nuevo terremoto, y ha habido incendios de mucha consideracion.

Segun las noticias recibidas en Francia, este año se presenta bien la pesca en las costas de Irlanda.

El 21 de agosto se sintió en Calcuta un terrible huracan que derribó la mayor parte de los palos del talégrafo eléctrico, produciendo tambien algunos sinestros en varias embarcaciones.

De orden del gobernador general de la India, el 28 de julio se han celebrado en Bombay funciones religiosas en accien de gracias por el restablecimiento de la paz. Tanto los europeos como los indios, y judios, han mostrado una leal emulation. En las iglesias, capillas y pa-

godas un sentimiento unánime de gracias se elevaba al Todopoderoso.

Ha llegado á Cronstad, procedente de Portsmouth, la escuadra de vapor rusa al mando del contraalmirante Ismolin. La escuadra se compone de grandes buques de hélice.

Uno de los corresponsales de la *Independencia belga* en Paris, dice, que el emperador de los franceses es demasiado fuerte para vivir en el aislamiento por mucho tiempo sin tener algun nuevo proyecto que poner en ejecucion; que no quiere la conquista de Inglaterra, ni aun sueña en un desembarco en sus costas; pero que se halla resuelto á no ceder en nada delante de la Inglaterra y á no reconocer supremacia alguna por parte del Reino Unido.

El sultan de Marruecos, cuya muerte acaba de ocurrir y cuyo trono se disputan cuatro de sus hijos, ha dejado diez de estos que son: Sid Mohammed, muley Ahmet, muley Soliman, muley Reschid, muley Elabbas, muley Abdela, muley Dris, muley Enjammed, muley Omer y muley Abdel Wajed.

Una correspondencia de Paris asegura, que el ministro de Marina de Francia ha recibido desde San Salvador un parte telegráfico, previniéndole todos los fuertes y defensas de Cherburgo, y poner á prueba de bomba y de bala de cañon los almacenes, los cuarteles y los hospitales de marina. Dicese que el principe Napoleon sigue en su sistema de retraimiento. Parece que ha mandado borrar los escudos de armas imperiales de su coche, y sale con frecuencia usando sus lacayos una librea de particular. Se añade que muy pronto iba á emprender un viaje: unos dicen que irá á Ginebra, y otros afirman que solo dará un paseo por el centro de Francia.

Una carta de Turana, fecha 27 de julio que tenemos á la vista, dá interesantes pormenores sobre las proposiciones de paz hechas por los cochinchinos. Parece que la situacion de nuestras tropas, y aun mas las de los aliados, era bien triste, ya por los muchos enfermos, ya por lo que se tardaban los refuerzos de Europa; cuando el 15 del mes actual, un niño muy bien vestido, con una banderola blanca en la mano, seguido de un hombre que parecia su criado; y acompañado de un mandarin inferior, abandona las trincheras enemigas, atraviesa la zona que separa los dos campos, y es conducido á la presencia del almirante, con quien el mandarin tuvo una larga conferencia. Lo que pasó no se sabe; pero por lo visto debió entablar negociaciones de paz, y pidió permiso para construir un estenso camarín en la distancia media entre los dos campamentos, para tratar con independencia y libertad. Al dia siguiente un centenar de hannamitas construian alegres el citado camarín. El 20 por la mañana, Mr. Lafond, edecan del almirante, acompañado de Mr. Meriten, intérprete de la legacion francesa, y de los PP. Legrand y Gally (todos cuatro á caballo,) y seguidos de un destacamento francés, sin armas, se trasladó al salon de con-

Boletín religioso.

ferencias, al que acudieron dos mandarines, venidos espresamente de Húe. También se ignoran detalles de la entrevista, que duró dos horas; únicamente se ha dicho que Mr. Lafond presentó las bases generales sobre las que podría entablarse la discusión, y que cinco mandarines que se condujeron de una manera muy digna parecieron satisfechos y propicios á la paz. La carta concluye diciendo que parecia cosa decidida que los cochinchinos concedan la libertad de culto católico, la indemnización de los gastos de la guerra y tal vez la ocupación de algunos puntos de importancia.

El Correo de los Estados Unidos, á quien dejamos el mérito de la invención si el hecho no es cierto, cuenta lo siguiente: «Hace seis años, Timothy Bradley se casó con miss Eumie Mowery, jóven que pesaba entonces 273 libras. Se le predijo una numerosa posteridad, fundándola en la robustez de su mujer y en la circunstancia de que descendía de una familia cuya abuela habia parido cinco pares de gemelos. La predicción quedó justificada en efecto. El primer año de casada mistres Bradley dió á luz dos gemelos, y quince meses despues tuvo otros dos. El buen Timothy creia tener bastante con cuatro hijos; pero contaba sin su mujer, que el 2 de agosto ha dado á luz en un solo parto 8 niños, de los cuales tres eran varones y los cinco restantes hembras. Sin dejarse abatir por un golpe tan imprevisto Bradley que es un hombre pobre; pero no un pobre hombre, suplicó á los tres habitantes mas ricos de la localidad que fuesen padrinos de sus hijos. Aceptaron como era consiguiente, y el día del bautismo uno de ellos regaló á su ahijado una hermosa medalla de oro, el otro envió al suyo una buena vaca de leche y el tercero hizo el magnífico regalo al niño que habia tenido en la pila del bautismo de una bella posesion. Con tales padrinos, el padre no teme que su familia deje de tener nunca pan; asi es que le importa poco el que sus vecinos le digan que pronto le regalará su mujer una docena de hijos mas.

Las noticias de la India, favorables unas veces á los ingleses y otras al contrario, llegan al 5 de agosto, y parecen buenas para la Inglaterra. Se asegura que Balarao ha muerto. Tanta-Topes era el primero, Balarao el segundo, por lo que ya solo queda Nana-Saib, que se cree hallarse en la actualidad en los valles de Dandoka. El rajah de Boundede se entregó con su familia al primer comisario. El rajah Soyllah-Tingh de Mow, ha sido preso: habia invitado á Nana-Saib para que tomase posesion de Fyzabad. En el valle de Dondoka se encuentran muchos rebeldes: Nana-Saib, Daby-Bux, Mummoo-Chan y otros, contando á sus órdenes unos 8,000 hombres. En Teroc hay 1,000 hombres á las órdenes de Bulle, Bulheres-Sing y Narbislee-Singh.

Segun dicen de Gibraltar, se está acabando de establecer un hilo telegráfico que ponga en comunicacion instantánea el Hacho con la punta de Europa y la casa del gobernador. Además ha estado una comision midiendo el agua de todas

las cisternas, con el fin de ver si hay ó no bastante para la poblacion en caso de sitio. Habia llegado á aquel puerto la fragata austriaca *Novara*, que vuelve de su viaje científico al Nuevo Mundo, y se esperaba al vapor español *Vulcano*, que debe ir para llevarse los restos mortales de D. Gabriel Cis-car.

Dicen de Nápoles, que desde fin de junio, las erupciones del Vesubio no ha ofrecido ninguna novedad, aunque flujan masas de apagada lava, sin amenazar los confines. Pero desde los primeros días de este mes han crecido en volumen y celeridad por la parte del collado del Tironi, causando daños en algunas tierras, asi como en la parte del rio Quaglio, donde se ha presentado un torrente que amenaza ser de consideracion. Además, del cráter principal se eleva una columna de humo rojizo lanzando piedras.

Gaceta.

— TODO ES FACTIBLE. — Habiendo concluido ya la feria de la Fuentasanta vamos á cuentas: el salon es mezquino: convendría que para el tiempo de la plantacion se tuviera esto presente y se aumentara al menos otra calle de árboles: la obra empezada en el año anterior de dar entrada á la ciudad por la nueva Puerta de los Mártires, debe continuarse, completándose el pensamiento, que desde 1792 tiene la municipalidad. La calle del Sol está intransitable: reclama la colocacion de aceras que nada cuestan á los fondos públicos: todo esto es muy factible. Nuestras indicaciones podrán no dar resultado pero no se les calificará de tardias.

— NOVILLOS EN CABRA. — En los días 15 y 16 del actual se celebrarán en Cabra dos corridas de novillos de muerte de D. Francisco Taviel de Andrade. El espada será Manuel de Fuentes (a) Bocanegra y el sobresaliente José Sanchez.

— LOTERIA. — El sorteo inmediato se verificará el día 24 de setiembre. Corresponden á dicho sorteo 35,000 billetes á 120 reales, divididos en décimos á 12 rs. cada uno. Consta de 1,250 premios, distribuyéndose en estos 157,500 pesos fuertes. Los premios mayores ascienden á 30.

— NO ES CUENTO. — Por encerrar sus granos un logrero pudrióse la cebada en el granero. *Ved aquí por que dijo Horacio Flaco que siempre la codicia rompe el saco.*

— ESTUVE. — Numerosa fué la concurrencia que asistió anteayer tarde á la plazuela de la Trinidad y á las calles inmediatas, con motivo de la procesion que, como habiamos anunciado en el Boletín religioso del mismo día, salió con las imágenes de Maria Santisima y el Beato Simón de Rojas. Con esto ha terminado el solemne quinario que con gran culto ha de dicado á la Reide los Angeles en la iglesia de la Trinidad la hermandad del Ave Maria.

— TENTACIONES. — Tenemos en nues-

tro poder el prospecto de las seis funciones que dará en Sevilla la eminente Ristori, y que serán: *Medea, Maria Stuardo, Giuditto, Pia di Plolomei, Adriana Lecouvreur y Mirra.* El abono es á razon de 80 reales platea, 40 los palcos, 10 las butacas y anfiteatros; 4 la tertulia y 10 la entrada general.

El abono queda abierto desde hoy al 21, debiendo ser el 21 la primera funcion.

— ¡QUE GANGA! — Seiscientos millones de francos, dicen los periódicos que tiene acopiados en una mezcquita próxima á Fez el ya difunto Emperador de Marruecos. ¡Cuántos votos ardientes haran algunos porque los dejaran ir á pasearse por aquellos sitios!

— FÁBULA PÓSTUMA. — No sé por que motivo murió Juan y lo enteraron vivo. Hasta despues de muertos hay que andar con los ojos muy abiertos.

— DEPÓSITO. — En poder del Alcalde de Rute se halla una mula de pelo castaño oscuro, de dos dedos, que fué hallada en aquel término sin dueño conocido.

— MALORUM. — Ninguno de los cuarenta premios mayores de los mil que comprende el sorteo de la loteria celebrado el día diez ha correspondido á la Administracion de Córdoba.

— AQUÍ HACE FALTA. — Se han hecho recientemente en Lyon, y al parecer con muy buen éxito, algunos ensayos para evitar el polvo que con el excesivo calor y la consiguiente sequedad se levanta en los paseos y otras vias públicas no empedradas. Para lograrlo basta, segun dice el descubridor del remedio, regarlos con una solucion de ácido hidrocórico, el cual tiene la propiedad de endurecer el suelo y mantenerlo por larguísimo tiempo en una constante humedad, sin que basten á hacerla desaparecer los mas ardientes rayos del sol. Deseariamos que la esperiencia acabase de justificar la eficacia del remedio propuesto, y que este fuese tan económico como parece ser sencillo, para que pudiese luego generalizarse su uso.

— MODAS. — Traje de visita. Vestido de muselina de seda á cuadrillos blancos y flor de malva con una sola falda adornada con tres guarniciones que parten desde la altura de las rodillas y cuya anchura va en aumento: estas guarniciones están formadas por rizados de la misma tela que el vestido: la primera tiene cinco rizados, la segunda ocho, y nueve la tercera; todas ellas están adornadas con lazos de cinta color flor de malva. El cuerpo es bastante escotado y tiene una berta redondeada por detrás y formando draperia por delante; está adornado con una guarnicion rizada, semejante á la del vestido, con sus correspondientes lacitos. Cinturon de seda con largas caidas. Sombrero de crespón blanco adornado con un ramo de lilas al lado izquierdo é interiormente con un *bandeau* de las mismas flores, formando diadema encima de la frente. Una manteleta-chal de muselina blanca con entredoses de guipure completa este elegante traje.

Hoy **S. Felipe**, y compañeros mártires.

— Hoy reza la iglesia de S. Pedro, mártir de Córdoba, con rito doble y color encarnado.

— **JUBILEO CIRCULAR.** — En la iglesia de convento de Sta. Cruz, en sufragio de la Sra. Marquesa viuda de Lendinez.

— Cuarto día de novena de Ntra. Sra. de la Aurora, en su hermita, sin sermón.

— Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Remedios, en S. Lorenzo.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 9 de Setiembre. — 3 por 100 consolidado á 44,30, el diferido á 55,90 — Deuda del personal 11,10

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 10 de Setiembre á igual hora del 12 del mismo.

ALHONDIGA.

TRIGO.

VENDEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Francisco de Gracia	11	á 49
Antonio Serrano	12	á 50

CEBADA.

VENDEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Andrés de Luque	40	á 50

FUERA DE LA ALHONDIGA.

TRIGO.

VENDEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Juan Herrera	52	á 50
Excmo. Sr. marqués de Cabriñana	200	á 57
D. Pedro Serrano	60	á 51
Manuel Losada	80	á 54
Teodore Espinosa	40	á 52

CEBADA.

VENDEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Manuel Losada	100	á 57
Pedro Zamorano	100	á 51

CEBADA.

VENDEDORES.	Fanegas.	Precios.
	50	á 50

— Aceite dentro de la ciudad á 61, id. en los molinos á 49. Jabon blanco, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

— **SEVILLA 11 de setiembre.** En la Alhondiga. Trigo de 49 á 67. — Cebada de 54 á 55. — Fuera de la alhondiga. Trigo, de 48 á 65. — Cebada de 31 á 54. — Aceite en la Calzada de 00 á 49; para el consumo á 00.

— **GRANADA 8.** — Alhondiga. — Trigo de 42 á 54. — Cebada de 28 á 51. — Garbanzos á 57.

— **JAEN 9.** — Trigo de 46 á 54. Cebada de 26 á 27. Habas de 52 á 56. Aceite de 54 á 60.

— **JEREZ 8.** — Trigo de 59 á 65. Cebada de 55 á 54. Garbanzos de 75 á 120.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1859.
Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena Editor

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

—VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DOCTOR FRANK. Estos granos son el mejor y mas dulce de los Purgantes.

Este medicamento conocido hace SESENTA ANOS, y el unico autorizado, restablece el apetito, facilita la digestion, destruye las venosidades, disuelve los infartos del higado, cura la hipocondria y muchas hidropeas.

Tomada regular y convenientemente, preserva de la apoplejia y de la parálisis.

Para prevenir toda falsificacion, nuestro sello y nuestra marca de fabrica queda depositada en el tribunal de comercio, en el consejo de Prud'hommes.

Venta unicamente por mayor, dirigirse en Cadiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Taconet y C.ª. Venta por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y Compañia, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa Botica de San Pblno.

—CASA DE HUESPEDES EN SEVILLA. En la calle de Piñones núm. 26, entrando por la de Zaragoza, se ha establecido una casa de Huespedes, donde hallarán estos el servicio que desean á diversos precios, habiendo además un cubierto sumamente económico y arreglado. La antedicha calle está situada en uno de los mejores puntos de la Ciudad, muy cerca de la catedral, Plaza Nuevo, Puente é intermedia de las puertas de Triana y del Arenal.

Siguiendo las costumbres de Madrid, Barcelona y otras capitales, se admiten tambien pupilos unicamente para dormir, proporcionando la asistencia, con el celoso esmero que ya tiene acreditado.

—VENTA DE ALAMOS NEGROS DEL LAGAR DEL ROSAL. En la sala de sesiones de las Escuelas Pias de esta ciudad á las once de la mañana del Miércoles 7 del corriente mes, se han de vender en publica licitacion 587 pies de álamo negro de mayor calibre que comprenden desde varales, limones, ejes y tiras en las tres suertes que se expresarán del lagar del Rosal, cuyos palos han sido señalados con la letra S. y un chaspon.

164 pies en el primer tronce comprendido á la izquierda de la vereda que vá á la Vizcondesa en lo que se conoce por llano del Rosal, con inclusion de la cerca de la Zuhurdas y pedruzcos adyacentes.

304 pies en el segundo tronce que comprende desde la cerca que baja de las cocheras, la cañada abajo, dentro y fuera de la cerca, el arroyo de Guadarrama principiando cerca de su nacimiento y las alamedas que circundan lo que se llama huerta.

122 pies en el tercer tronce que comprende el arroyo de la Hacienda de Balderrama y otros puntos mas ó menos cercanos á él.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que quieran interesarse en su adquisicion. Córdoba 4.º de Setiembre de 1859.—El Secretario del establecimiento, Rafael Viguera.

CASA PLANCHAIS

Perfumista privilegiado.—2, calle Canmartin, PARIS.

EAU DE FLOR DE AZUCENA

EL AGUA DE FLOR DE AZUCENA, uno de los productos mas en voga para todo elegante loador, no solo hermisa el cutis con la mas perfecta suavidad y la tersura aterciopelada de los primeros años, sino que le da una blancura de incomparable pureza.—En Paris, 14 rs.

Basta un solo frasco para convencerse de la eficacia de estas Aguas. Vendense en las principales perfumarias de España.

Venta unicamente por mayor, dirigirse en Cadiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Taconet y compañía. Venta por menor, Córdoba Raya, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.

EAU SOUVERAINE

EL AGUA SOBERANA, cuya reputacion en Europa, evita la caida del pelo de una manera segura, destruyendo las pelucos que tanto perjudican á su desarrollo, y cooperando por consiguiente á su crecimiento. Con su uso adquiere el pelo mas rebelle, flexibilidad y hermosura.—En Paris, 14 rs.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amareonias, nubes, inflamaciones &c. fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta unicamente por mayor dirigirse en Cadiz calle de S. Francisco núm. 13, á los señores Taconet y Compañia. Venta por menor Córdoba, Raya. Sevilla, Lopez Blesa y Compañia. Granada, Miguel Delgado.

Cápsulas peruvianas de Borrell.

Las gonorreas, purgaciones, y las leucorreas, flujo blanco, se curan en doce dias, por medio de este medicamento el mas pronto, seguro y agradable, entre todos los de su clase. Exigese rigorosamente en cada frasco el sello, firma y rúbrica de Borrell hermanos.—Madrid, laboratorio químico, calle Mayor 17.—BARCELONA; calle del Asalto, núm. 12.—CORDOBA, botica de Montilla: Osuna, Bazán, Lindares, Fernández, Valdepenas, Bermejo, Manzanares, Carpena, Andujar, Ramero y Cerillo.

EL CORREO DE LA MODA

Periódico de literatura, educacion, música, teatros y modas.

Este periódico que se publica en Madrid desde 1851 y ocupa un lugar preferente en el tocador de una señora por la amenidad é interes de su lectura se recomiendan tambien á las madres de familia y directoras de colegio por sus artículos de educacion y moral y otros de labores de utilidad y adorno, corte de vestidos, etc.

Sale cuatro veces al mes acompañado alternativamente de una pieza de música, un figurin de modas grabado é iluminado en Paris, un pliego de dibujos ó patrones ú otro grabado de labores ó modas.

Precios de suscripcion. Con un figurin 6 rs. al mes en Madrid y 21 por trimestre en provincias. Dos figurines 8 rs. al mes en Madrid y 30 por trimestre en provincias.

MODAS DE HOMBRE.

Se publica una edicion mensual con un figurin de modas para hombre de lo mejor que se ejecuta en Paris. Esta suscripcion cuesta 15 rs. trimestre en Madrid y 16 en provincias.

Se suscribe en Córdoba en casa de D. Francisco Lozano ó dirigiéndose al administrador del periódico calle de las Huertas núm. 37, Madrid.

—PERDIDA. El dia 2 del corriente mes de setiembre, se ha extraviado del cortijo del Higueron un marrano, castrado, de tres años, con la oreja derecha hendida y una mosca atras en cada una. En la secretaria del señor marqués de Valdehones, su dueño, se gratificará á la persona que lo presente, ó diga su paradero.

—CARRUAJES. Salen para Lucena, Antequera y Málaga, de D. Alfonso Maroto, todos los miércoles y sábados por la tarde, se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos. Se despachan en la Carrera del Puente núm. 70.

—PERDIDA. En el cortijo del Cañuelo término de Santaella, se ha extraviado una mula de pelo cerbano, cabos negros, de edad de tres años con un hierro. La persona que sepa su paradero lo avisará en esta redaccion ó en casa de Don Fernando Doñamayor, en aquella villa.

—CONTRATA. Los dueños de carros y carretas que desean tomar la del transporte de 10,000 quintales de azúque desde las minas de Almaden á la estacion del ferro-carril de esta ciudad, podrán pasar á tratar del precio y condiciones con don Mariano Lopez M. grovejo, calle de Almoneda núm. 4.

—VENTA. Por la voluntad de su dueño y libre de todo gravamen, se enagenan la casa huerto núm. 6 y la contigua sin número en la calle de Caldevejar de esta ciudad. Quien desee tratar de la adquisicion, podrá verse con don Rafael Barroso, calle de Ambrosio de Morales núm. 6.

—VENA. En terreno del Arenal, pasado el arroyo de la Fuen-santa, se venden ladrillos para tabiques y labrar á 16 rs. el ciento. Tambien hay medios á 3 rs.

—BEZO. Misas propias de los santos de Córdoba: oficio del Bea-

to Francisco de Posadas, y oraciones pro muliere pregnante. Se hallan de venta en el despacho de este periódico, y en el taller de encuadernacion, de D. Ricardo Gacto, calle de Fernando Colon, antes de la Ceniza.

—MONTANERA. En terreno de S. Calisto, se vende la bella loma de Encina y Alcornoque, de las dehesas nombradas, Asiento del cortijo, Aguilá y la Mata, con buenos Zahurdones y muchos y abundantes aguaderos. En casa del Sr. Baron de S. Calisto darán cuantas instrucciones sean necesarias.

—ARRENDAMIENTO. El de un granero que coge mas de tres mil fanegas de trigo, en buen estado, en la plazuela de Hinojares núm. 6. La persona que se interese, en la misma casa vive con quien se ha de tratar.

—CUNTOS Y POESIAS POPULARES, anales y seleccionadas por Fernan Caballero. Consta de un tomo en cuarto de excelente papel é impresion esmerada y correcta. Su precio es 14 rs. en rústica y 12 en cartonado en la imprenta y litografía de D. Faustino Garcia Pena.

—ARRENDAMIENTO. Desde 6. Miguel próximo, se arrienda una haza, compuesta de trece celemines y media de tierra, en el pago de la Salud y linda con el arroyo del Moro camino que se dirige á Almodovar y otra haza; quien le conenga podrá tratar con su dueño D. Angel Hidalgo, calle de la Moreria núm. 23.

—VENTA. La de la casa núm. 3 calle del Bailio en el Alcazar viejo de esta Ciudad, de libre procedencia y en buen estado de reparacion; quien le acomode adquirirla podrá verse con el referido Sr. D. Angel Hidalgo.

—HABITACIONES. Se necesita tomar en arrendamiento un piso amueblado con desengaño. En la redaccion de este periódico darán razon.

—VENTA. La de una tartana, perfectamente construidas sus cuatro ruedas, y montada sobre muelles, apreciada en 2000 rs. vellon, los deseos de enagenarlo son tantos que se vende por menos de su valor. En esta redaccion informarán.

—ALMONEDA. La hay de varios muebles y efectos á precios muy arreglados en la calle de la Encarnacion núm. 31.

—COMISION. Por varias casas respetables de Sevilla y Cadiz se le ha dado al procurador de esta núm. D. Manuel Gutierrez Concha, para la colocacion de fondos á un tanto por 100 muy arreglado, siempre que las cantidades excedan á tres mil duros. Tambien está autorizado para tratar y comprar fincas rústicas en este término y su provincia. Vive Bajada del teatro núm. 14, á donde se le puede dirigir las preguntas que á bien tengan las personas que necesitan saber las bases, asi como cuando se les ocurra en esta Capital y provincias en negocios de oficinas y particulares, como en las de Sevilla y Cadiz, pues cuenta con muy buenas elaciones y activos y provos agentes.